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中国足球新政上周出台，众人瞩目的焦点是中超、中甲“四大帽”的出台，不过关于女足方面的一系列新政同样会带来不小
的影响。随着国家队战绩的复苏，以及王霜留洋大巴黎后的出色发挥，中国女足受到了的关注也越来越多，此次中国足协出台
的新政，规定了中超、中甲俱乐部需要拥有自己的女足球队才能获准参赛，同时也设定了对于女超俱乐部球队的投资的上下
限。这些新政显然对中国女足来说是注入了新的活力，与此同时女足球员也成了“抢手”的资源，由此带来的问题也需要谨慎
对待。上海目前有两支中超俱乐部和一支中甲俱乐部，如果都要组建女足，目前以上海女足的球员人数来说肯定是无法满足3
家新的女足俱乐部，在上海女足带队多年的上海农商银行女足主帅水庆霞接受记者专访时表示，如何分配、调配确实需要谨慎
考虑，而她希望能够保留一支实力相对较强的上海女足团队，毕竟上海女足作成城市的名片之一，强队的传统应该持续下去。

青年报记者 张逸麟

今年王霜加盟法甲巴黎圣日耳
曼后，表现得非常好，也为中国女足
带来了许多关注度。谈到王霜现象
时，水庆霞也感叹：“看到王霜的表
现，证明了我们中国女足球员实力也
是不差的，完全可以走上国际舞台。
王霜也是女足球员留洋的表率。”

曾经也加盟过日本联赛的水庆
霞表示，王霜走出去了，既能让中国女
足球员了解欧洲高水平女足联赛的管
理、战术、理念，也让欧洲人了解了中
国女足，“这种了解和交流非常重要，
当年我去日本联赛时，他们的训练、理
念对我影响很深。比如第一次去训
练，我提前了10分钟到达训练场，这
在国内很正常。但是发现她们的球
员，最晚的也已经提前半小时到了，开

始做准备，做肌肉激活，这对我影响很
深，我们需要学习更多的国外理念。”

水庆霞也相信，在王霜之后，会
有越来越多的女足球员走出国门，

“由于我带过这批95、96年球员，这
批女足球员的实力在世界上还是很
不错的，完全有能力去留洋，比如我
们队中的肖裕仪、唐佳丽也有这个机
会。”而王霜的成功在水庆霞看来是
一种表率，“为什么王霜能成功，很大
的原因是心理上的，她的性格外向，
她非常自信，而且她不畏挫折。”水庆
霞说，“中国球员在个性上往往内敛、
含蓄，但是你要有王霜和外国球员这
种表现自己的欲望，要懂得去化解高
兴、伤心、郁闷各种情绪，心理上变得
更强大一些。”

不过对于水庆霞来说，目前另一
个重要的问题是在新政之下，上海女
足未来将何去何从。在中国足坛，由
于收入等一系列因素，男足球员和女
足球员的数量差距很大，如果俱乐部
都要配备女足球队，那么女足球员是
供不应求的。比如在上海，有申花、
上港、申鑫3家俱乐部，而女足目前
只有农商银行一支球队。

“目前，上海女足球员的人数远
远没达到3支，面临着‘僧多粥少’局
面，目前领导也在考虑球员未来如何
去分配。但是未来申花、上港、申鑫
都会要人，虽然未必要踢女超，也可
以去踢女甲、女乙，但还是可能出现

‘抢人’的情况，这是我比较担心的。”
水庆霞说。

水庆霞坦言，有了这样的竞争，
对于女足姑娘来说是好事，球员的身
价、薪水肯定会提高，毕竟女足球员
也是要吃青春饭的，“但是我们上海
女足也是上海形象的代表之一，历来
都是国内的强队。如果这些球员平
均分的话，几支球队成绩肯定不会很
好。所以我希望这方面能够慎重一
点，希望有一个团队的主体能够保
留，成绩能够在全国前三之内的。”水

庆霞说，“不能大家都来抢人，还是希
望以一支球队为主，慢慢的把其他两
个队也带上来。”

有一种设想是目前征战女超的
上海女足与一家中超俱乐部挂钩继
续踢女超，01/02梯队与另一家俱乐
部挂钩出战女甲或女乙。而在水庆
霞看来，这种设想也是有些难度的，
目前上海女足主要的新生力量是99/
00这批球员，她们经过了联赛、锦标
赛、足协杯、预备队联赛的历练，已经
渐渐成熟起来，“但这批球员，加上队
中的一些老将，包括目前有伤在身的
球员，总共也就30几个人，组成两支
女足人数都不够。明年女超报名的
下限是2002年出生的球员，但是我
们01/02梯队的球员她们才十七八
岁，要成长起来至少也要四五年的时
间。所以上海要出3支女足球队，肯
定还要向其他球队买人、租借。但不
管怎样，人员分配、转会上需要规范
化，需要多方考虑，慎重抉择。”水庆
霞说，“上海女足未来如何走下去，如
何去发展，确实是我们要考虑的问
题，但我还是希望上海女足能够保持
好成绩，上海是一座大城市，我们的
女足向来都不差的。”

对于女足的现状，中国足协方面
近年来一直关注着，“男足带女足”的
政策也酝酿了多年，今年出台的新政
就规定今后俱乐部需要拥有自己的
女足球队，可以参加女超、女甲或女
乙，只有达到这个标准才能获准参加
中超比赛。虽然这条规定目前并非
强制性的，但未来必然会变成强制措
施。

“男足带女足”的情况在世界范
围内已经很普遍了，比如王霜加盟的
法甲，就有很多球队都是男女足共存
的俱乐部，包括她所在的巴黎圣日耳
曼队。中国联赛实行这个政策，也有
利于男女足共享资源，带动女足的关
注度，同时女足球员也有了基本保
障，这对女足球员来说无疑是个好消
息。

按照新政规定，对于女超俱乐部
球队的投资，每年最低不能低于
1500万，最高不超过3000万。对此
水庆霞表示，这几年一些俱乐部对女
足的投入已经不小，基本有赞助的俱
乐部，差不多就是在这个限额之内。
但是有了最基本的经济保障，才能让
更多的女足球员选择延长自己的职
业生涯，“毕竟竞技体育的伤病很多，
如果没有一定的收入水平，很多女孩
子不愿意踢女足，这是很实际的问

题。”
中超男足俱乐部不差钱、中国

女足俱乐部囊中羞涩，这是中国职
业足球发展不平衡的现状，并和各
自的成绩形成鲜明对比。中国男足
国家队此前无缘 2018 俄罗斯世界
杯，而中国女足杀入了2019法国女
足世界杯。不过，男足、女足联赛本
身的市场基础、商业价值完全不同，
中国男足国脚收入偏高、女足国脚
收入偏低，放在全球足坛也是普遍
规律。

而上海女足球员的收入水平曾
经在国内还算可以，但这几年不少
女足俱乐部都有了较大规模的投
资，相比之下，上海女足的待遇就相
形见绌了。上赛季上海女足是女超
球队中唯一一支没有外援的球队，
加上新老交替的问题，联赛成绩不
太好。水庆霞也表示，随着新政的
出台，对于上海女足还是有不小的
正面影响，“如果我们也引进外援的
话，球队的进步会很大，其实我们全
华班实力也不差，也是可以踢的，而
且今年几个年轻球员成长得很快，
她们潜力很不错，如果找到相对能
和球队融合的外援，补强个别位置，
也是给了其他球员一种希望。”水庆
霞说。

上海女足瞬间成香饽饽，怎么分？
水庆霞：上海女足历来是强队，希望能保留完整阵容

王霜为女足留洋作表率有保障，才能留住女足球员

希望保留上海女足这块招牌


